

GUZZETTI (G. Battista): *L'uomo e gli altri uomini*. Marietti. Torino, 1958, 575 págs.

Con razón se ha dicho que el problema del hombre es el tema por antonomasia de la filosofía, y con razón se ha afirmado también que estudiar la historia del hombre equivale a estudiar toda la Historia universal.

Un libro más sobre el hombre. Pero sobre el hombre y los otros hombres, es decir, sobre el hombre en sus relaciones son los demás, en su obligada convivencia con ellos. Y como esta es una tendencia natural de todo hombre, el autor estudia estas relaciones a través de la Historia y de la Filosofía, que son tan antiguas como el hombre mismo. Desde el hombre en Grecia, Roma, el Cristianismo y Edad Media, pasando por el Renacimiento y la Revolución francesa y las dos guerras mundiales de este siglo, hasta nuestros días. Esclavitud y afirmación cristiana de la personalidad; pesimismo y optimismo antropológicos; el hombre "caído" y redimido frente al hombre *essentialiter corruptus* del protestantismo; individualismo racionalista moral y jurídico y estatismo totalitario; esclavitud moderna y contemporánea y subjetivismo autónomo y soberano existencialista, son otras tantas antinomias en la doctrina antropológica de los períodos históricos apuntados.

La solución cristiana—segunda parte del libro—consiste, como en todas las soluciones antagónicas, en un justo medio. Al pesimismo u optimismo "naturales", la consideración del hombre ni esencialmente bueno ni menos esencialmente malo e incapaz de actos meritorios. El origen y destino trascendente del hombre y sus relaciones con los demás, llevan inscritos en la propia naturaleza humana, individual y social, los medios conducentes a su consecución y realización. A la esclavitud, antigua y moderna, la consideración cristiana del hombre creatura e "imagen" de Dios, con una igualdad de origen, naturaleza y fin. A las relaciones basadas en la fuerza (que es la negación de las relaciones), la justicia y caridad cristianas como únicos medios de conservación de la sociedad y de la convivencia. Igualdad y justicia, justicia y caridad; autoridad y libertad, libertad y amor, son otros tantos principios básicos y fundamentales de la solución cristiana de los problemas del hombre y de los otros hombres.

La moral y la vida, individual y social, y los atentados a la vida del hombre y de los demás, en sus variadas formas, desde el suicidio, homicidio y duelo, hasta las guerras entre los hombres y los pueblos, son otros tantos e interesantes capítulos de este libro que por su contenido doctrinal y orientación ideológica, merece los mayores elogios, teniendo nosotros aquí que lamentar que el corto espacio concedido a estas recensiones no nos permita un mayor comentario, que bien lo merecerían los sugestivos e importantes capítulos de este libro, que es una exposición de los problemas que el hombre individual y social plantea en todos los tiempos la convivencia con los demás, *gli altri uomini*.

EMILIO SERRANO VILLAFÁÑE